

Mujeres políticas:

# "Somos una mayoría que los partidos no ven"

## • Las elecciones libres son como las campañas de las sufragistas

Una clara asociación entre la campaña por la elecciones libres y la lucha que dieron las mujeres para convertirse en ciudadanas y obtener el derecho a voto, hizo un grupo de mujeres que participa activamente en la política.

Fortín entrevistó a Graciela Bórquez, de la Democracia Cristiana; Carmen Grey, del Partido Liberal; María Antonieta Saa, feminista, y a María Lenina del Canto, socialista, del Mench. Ellas se pronunciaron sobre la participación que le cabe a la mujer en la política, las elecciones libres, y respecto a la creencia de que las mujeres son conservadoras en el aspecto político.

Graciela Bórquez, aseguró que "es un mito eso de que las mujeres votemos por la derecha. En España, después de la dictadura de Franco se comprobó lo contrario".

"Hoy están preocupándose de su problemática, y la bandera de la democracia en el país y en la casa, muestra esa preocupación", puntualizó.

"Las mujeres hemos dado una larga lucha desde los inicios del siglo, organizadas en distintos grupos, para recuperar nuestros derechos civiles y legales, hasta que logramos el derecho a voto", subrayó.

Afirmó que "hay una experien-

cia de las mujeres chilenas que estamos retomando con mucha fuerza, cuando pedimos elecciones libres, pluralistas, secretas e informadas. Como asimismo, la derogación del artículo 24 transitorio; el fin del exilio, la plena libertad de expresión. Esas son nuestras exigencias", enfatizó.

María Antonieta Saa manifestó que "cuando se dice que las mujeres son conservadoras, se debe considerar que ello es culpa de la política tradicional que no incorpora los problemas de las mujeres a las necesidades de la sociedad".

Por tanto, agregó, "cuando se dice que las mujeres no participan, no se está midiendo el enorme grado de participación, sobre todo en organizaciones que ellas mismas se han dado. Ello como una respuesta a la profunda crisis económica, social y moral que estamos viviendo".

Con respecto a las elecciones libres, dijo que para que ello pueda suceder es indispensable inscribirse en los registros electorales. "Pero no para respaldar la acción del gobierno que quiere aparecer para la opinión pública nacional e internacional con un carácter democrático que no tiene", subrayó.

Recalcó que en el futuro, cuando haya democracia "queremos que no sólo se nos evoque como

madres sino como ciudadanas, trabajadoras, y se reconozca el aporte real que hacemos a a la sociedad".

María Lenina del Canto expresó su apoyo a las elecciones libres, que a su juicio deben ir acompañadas con una movilización pacífica en contra del régimen. "La campaña debe hacer claridad sobre lo que significa pedir elecciones en el país, sobre todo pensando en el contingente de jóvenes que nunca ha votado", puntualizó.

Reconoció que hay un gran número de mujeres a las que no les llega, especialmente a las no orga-

nizadas, "las que están en la casa, las que reciben toda la influencia de la radio y la televisión". Por esto hay que trabajar en una gran tarea de difusión, aseveró.

Dijo que "hasta ahora los partidos políticos no le han dado a las mujeres la importancia que realmente tienen en la sociedad organizada. Deben preocuparse del problema porque somos una gran mayoría que vamos a votar y que estos años hemos demostrado nuestra capacidad, aportando realmente a la lucha contra la dictadura".

Carmen Grey, dijo que las mu-



María Lenina Del Canto



Graciela Bórquez



María Antonieta Saa

jeres debían inscribirse en los registros electorales y estar listas para cualquier evento de esta naturaleza. "Hay una gran esperanza en la capacidad y valentía de las mujeres", afirmó.

"Damos la vida y por eso somos conservadoras", aseveró. "Somos prudentes y astutas, y tal como nos hemos incorporado a la actividad política pretendemos que cuando haya democracia no se nos mande a la casa", subrayó. "No somos ciudadanas de segunda clase", aseguró.